

**Zeitschrift:** Habitation : revue trimestrielle de la section romande de l'Association Suisse pour l'Habitat

**Herausgeber:** Société de communication de l'habitat social

**Band:** 45 (1972)

**Heft:** 2

**Artikel:** Compagnons du devoir du Tour de France

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-127273>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 21.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

les départements français. Une grande capitale illustre, visitée, prestigieuse, est un élément essentiel de la grandeur d'un pays, ce qui fait que travailler pour Paris et la région parisienne, c'est travailler pour la France tout entière.»

#### **Villes nouvelles ou en expansion**

«Nous avons créé des nouveaux départements. Il est assez normal que, les visitant, j'aile dans les chefs-lieux, dans les préfectures; d'autant plus que ces préfectures ont été conçues sur un type moderne, en principe beaucoup plus fonctionnel, comme on dit aujourd'hui, et offrant au public plus de facilités, plus de commodités...»

» Certaines de ces préfectures ne sont pas des villes nouvelles, d'autres le sont ou le deviendront par leur croissance très rapide. Ce problème des villes nouvelles mérite une attention particulière parce qu'il s'agit pour nous, d'une part d'éviter que l'urbanisation de la région parisienne ne se fasse en quelque sorte en tache d'huile, un peu n'importe comment, dans ce fouillis qu'on a connu dans la banlieue d'entre-deux-guerres. Il s'agit de la recentrer et de lui redonner en quelque sorte des points d'attache solides, et bien entendu il faut que ces villes nouvelles soient de vraies villes.»

#### **Les problèmes posés**

«Les villes se font en général au cours des siècles.

» C'est la grande difficulté de l'opération «ville nouvelle» que d'essayer de créer en quelques années une ville avec toutes ses structures, avec son centre, avec tout ce qui fait que les habitants ont l'impression d'appartenir réellement à une cité, d'en faire partie, et que cette cité ait une âme. Il y a un problème qui, non seulement sur le plan des équipements, de l'architecture, de la conception théorique, est un problème très sérieux mais qui est un problème d'environnement, en quelque sorte de cadre de vie. Là aussi, je voudrais voir un peu sur place pour préciser mes idées, je le dis franchement, et voir si la direction dans laquelle nous nous engageons est la bonne, ou s'il y a lieu de l'infléchir.

» Vous savez, dans la vie, il ne faut jamais partir de théories trop abstraites et prétendre imposer aux gens et au monde sa vision propre. Je crois qu'il faut aller sur place, qu'il faut faire appel aux gens, qu'il faut voir ce dont ils ont besoin, qu'il faut ressentir davantage leurs intérêts, leurs désirs et que c'est en fonction des hommes qu'il faut faire des villes et non pas obliger les hommes à entrer dans des villes préfabriquées.»

«Journée du Bâtiment»

## **Compagnons du devoir du Tour de France**

Les membres du Conseil national du compagnonnage du devoir français et les quinze prévôts responsables des maisons de Lyon, Saint-Etienne, Nîmes, Marseille, Albi, Toulouse, Coulommiers, Bordeaux, Nantes, Angers, Tours, Paris, Reims, Lille et Strasbourg se sont réunis pour la première fois à l'étranger pour y tenir une réunion trimestrielle.

Reçus par la Chambre vaudoise des métiers, à Lausanne, les Compagnons du devoir ont choisi cette ville pour manifester leur sympathie à ceux qui les ont aidés à favoriser le passage de jeunes ouvriers français en Suisse: charpentiers, maçons, tailleurs de pierre, menuisiers et serruriers. Depuis un an, en effet, grâce à l'entremise de la Chambre vaudoise des métiers et à l'appui de la Fédération vaudoise des entrepreneurs, dix jeunes Compagnons du devoir ont élu domicile à Lutry.

Dans cette première fondation à l'étranger, les Compagnons trouvent le vivre et le logement, ainsi que les cours de perfectionnement de leur métier. La journée, ils travaillent dans les entreprises du bâtiment de la région.

La Suisse, où ils ont été bien accueillis, leur a paru un point privilégié pour l'ouverture sur l'Europe.

Les Compagnons du devoir sont présents en Allemagne, en Belgique, en Angleterre, en Scandinavie, au Proche-Orient, en Asie, en Afrique, au Canada et aux Etats-Unis. Ils ont su élargir la notion traditionnelle du voyage du «Tour de France» à un périple professionnel et humain, là où des travaux nécessitent une haute compétence technique.

En contrepartie, les Compagnons du devoir souhaitent que des jeunes ouvriers suisses, soucieux de leur perfectionnement, effectuent des stages en France, dans le réseau des maisons des Compagnons du devoir.

# **Eurosauna**

**Au 14<sup>e</sup> Salon du tourisme et des vacances  
du 26 février au 5 mars 1972**

Palais de Beaulieu, Lausanne Stand 790

- **cabines standardisées** de fabrications suisse ou finlandaise, dès Fr. 2435.—
- **projets, réalisations et constructions de centres de saunas** destinés aux exploitations publiques ou para-médicales.

**Eurosauna, rue St-Roch 40, 1004 Lausanne**